

# FAMILIA COMBONIANA

BULLETIN MENSUEL DES MISSIONNAIRES COMBONIENS DU CŒUR DE JÉSUS

843

Septembre 2025

## Il y a 50 ans



L'après-midi du **2 septembre 1975**, sur la colline de Josefstal (Ellwangen), dans une ambiance festive, eut lieu l'enterrement d'un cercueil, appelé "séparation" (*Trennung*), et le chêne robuste de la "réunion" (*Wiedervereinigung*) fut planté.

Les deux supérieurs généraux, le Père Georg Klose et le Père Tarcisio Agostoni (*photo*), furent les premiers à recouvrir le cercueil de terre et à planter les racines du chêne.

## CONSEIL GÉNÉRAL

### Notes de la 37e Consulte générale extraordinaire (16-27 août 2025)

1. Les prochaines Consultes générales auront lieu :

- Consulte d'octobre, du 6 au 25 octobre
- Consulte de décembre, du 8 au 13 décembre

2. Nomination du Père Moses Otii comme formateur à Graz

Le 27 août 2025, le Conseil général a voté à l'unanimité la nomination du Père Moses Otii comme premier formateur de la communauté de formation de Graz, à compter du 1<sup>er</sup> septembre 2025.

### Ordres

Mintesnot Simeneh Lemessa	Jijiga/ETH	02.08.2025
Bwalya Kennedy	Lusaka/MZ	04.08.2025
Jorge Carlos Joaquim Máquina	Kisangani/CN	13.08.2025
Mutheu Moses Mwatunge	Kisangani/CN	13.08.2025
Muhindo Kapanza Lwanzo	Kisangani/CN	13.08.2025

### Professions perpétuelles

Kennedy Bwalya	Lilanda/MZ	10/05/2025
Nyimbo Oscar Theyo	Bangui/RCD	10/05/2025
Adaklumegah Mamertus	Accra/TGB	29/06/2025
Eklo Honyo Kossi V. Celestin	Accra/TGB	29/06/2025
Nguyen Van Tien Peter	Hô Chí Minh Ville/VN	04/07/2025
Romero Chajón David Eduardo	San Luis Peéen/PCA	18/07/2025
Muliza Vincent James	Lilongwe/MZ	25/07/2025
Mwilu Nicolas Mbithi	Rankau Kandisi/KE	17/08/2025
Zida Koffi Magloire	Rankau Kandisi/KE	17/08/2025
Mutheu Moïse Mwatunge	Kisangani/CN	03/08/2025
Jorge Carlos Joaquim Máquina	Kisangani/NC	03/08/2025
Muhindo Kapanza Lwanzo	Kisangani/CN	03/08/2025
Olupot Christopher	Matany/U	21 août 2025
Celso Samwel Pedro	Tete/MO	23 août 2025
Gil Fernando	Tete/MO	23 août 2025

### L'œuvre du Rédempteur

Septembre 1<sup>er</sup> au 15 NAP

16 au 30 PCA

Octobre 1<sup>er</sup> au 7 RCA

18-15 TCH

16-31 RSA

## Intentions de prière

### Septembre

Dans notre société en constante évolution, demandons au Seigneur de nous accorder la capacité d'écouter les besoins de toute l'humanité et de toute la création, en accomplissant des actes de bienveillance, de respect et de sollicitude envers notre "maison commune", *Prions*.

### Octobre

Pour les Sœurs Missionnaires Comboniennes qui célèbrent leur Assemblée Inter- Chapitre : puissent-elles, inspirées par le souffle de l'Esprit, vivre cet événement comme un *kairos* dans le processus de reconfiguration qu'elles traversent. *Prions*.

## Calendrier liturgique combonien

### SEPTEMBRE

9	Saint Pierre Claver, prêtre – Patron de l'Institut	Solennité
---	--	-----------

### OCTOBRE

1 <sup>er</sup>	Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus, vierge et docteur de l'Église, <i>patronne des Missions</i>	Fête
10	Saint Daniel Comboni, évêque, fondateur de la Famille combonienne	Solennité
20	Bienheureux David Okelo et Gildo Irwa, martyrs,	mémoire facultative

## Anniversaires importants

### SEPTEMBRE

9	Saint Pierre Claver, prêtre	Tchad, Colombie
14	Exaltation de la Sainte Croix	partout

### OCTOBRE

16	Sainte Marguerite-Marie Alacoque, vierge	partout
19	Saint Jean de Brébeuf et Isaac Jogues, prêtres et compagnons, martyrs	NAP (États-Unis et Canada)

## CURIE

### **Le Père Célestin obtient son diplôme en histoire de l'Église et patrimoine culturel**

Nous sommes heureux d'annoncer que le 26 juin 2025, Le Père Célestine Seabra Invaha Namaneque, originaire du Mozambique, a terminé ses études en histoire de l'Église et patrimoine culturel à l'Université pontificale grégorienne de Rome.

Il a soutenu sa thèse intitulée *Patrimoine artistique et culturel des missions africaines. Le cas du Musée africain de Vérone*, consacrée à la valorisation et à la conservation du patrimoine culturel de l'Église.

L'étude met en lumière en particulier la collection ethnographique du Musée africain de Vérone, fondé en 1938, soulignant son importance pour la mémoire historique, culturelle et artistique de l'Église et pour sa transmission aux nouvelles générations.

C'est une réussite dont nous pouvons être reconnaissants et fiers, une réussite qui enrichit non seulement le Père Célestin, mais aussi toute notre Famille combonienne.

### **270 jeunes, attirés par le charisme combonien, à Rome pour le Jubilé**

Du 28 juillet au 3 août, la Curie généralice des missionnaires comboniens à Rome s'est transformée en un lieu de rencontre internationale et dynamique, accueillant 270 jeunes venus d'Afrique, d'Europe, d'Amérique et du Timor oriental. De nombreux groupes – dont des Combojovens d'Espagne, des jeunes d'Italie, du Portugal, d'Égypte, d'Angleterre et du Mexique – s'étaient déjà réunis dans les communautés comboniennes de Milan, Vérone et Florence en préparation du grand Jubilé de la Jeunesse organisé dans la capitale italienne.

L'invitation avait été lancée plusieurs mois plus tôt, le 11 décembre 2024, par une lettre signée par le Père Fabio Baldan, Provincial d'Italie, et le Père Stefano Giudici, Secrétaire provincial pour la Formation. Le programme comprenait des journées de prière, de réflexion, des célébrations liturgiques et des visites.

Échanges culturels, partage d'expériences et moments de partage de la joie de la foi.

« Cette rencontre », a souligné le Père Baldan, « a été l'occasion de réfléchir à la justice sociale, à l'écologie intégrale et à la dignité de chaque personne, valeurs au cœur de la mission combonienne, tournée vers les périphéries et rêvant d'un avenir plus juste et durable ».

► **Voix des cinq continents** – Les témoignages des participants relatent une expérience de croissance et de fraternité. Pour José Daniel Rodríguez, de Sahuayo, Michoacán (centre du Mexique), « apprendre à réutiliser les matériaux pour réduire la pollution et prendre conscience des erreurs du quotidien » a été précieux. Camila dos Santo Campos, 17 ans, originaire du Portugal, se souvient de son premier jour à Milan : « Nous étions nerveux ; nous ne savions pas à quoi nous attendre ni qui nous rencontrerions. Mais nos craintes se sont transformées en joie : tout le monde nous a accueillis avec le sourire, et même si nous venions de pays différents, nous sommes immédiatement devenus amis ». Juan Enrique Ela, postulant combonien espagnol, raconte la richesse de « connaître différentes cultures et nationalités » et confie, en souriant, que lorsqu’il ne comprenait pas quelque chose, il comptait sur ChatGPT pour communiquer.

► **Chants, danses et témoignages** – À Rome, l’un des moments les plus marquants a été l’activité d’animation missionnaire organisée par la Famille Combonienne au milieu des ruines des Forums impériaux, avec des chants en *lingala*, *kiswahili*, anglais, portugais, espagnol et italien, et des danses qui ont exprimé la richesse culturelle des participants. Parmi les moments les plus touchants, le témoignage de Rhea Nadeem, une jeune Anglaise, qui a partagé comment la foi et le sentiment d’être sauvée par Dieu pendant la pandémie de Covid-19 ont changé sa vie : « Dieu est réel et toujours avec nous, surtout dans les moments difficiles ».

► **Une expérience au cœur du Jubilé** – Le Jubilé des Jeunes Comboniens s’inscrivait dans le cadre plus large du Jubilé des Jeunes à Rome, qui a été marqué par des moments de grande participation : la messe d’ouverture place Saint-Pierre, la journée pénitentielle au Circus Maximus et la veillée à Tor Vergata avec le pape Léon XIV. Un événement qui a réuni différentes langues, cultures et histoires, dans l’esprit de saint Daniel Comboni et le rêve d’un monde plus fraternel. (*Père Gbama Nsusu Boniface Junior*)

► **Messages de remerciement et d’encouragement à poursuivre** – Malgré la “Babel des langues”, nous avons vécu une expérience de Pentecôte inoubliable. La barrière de la langue n’est pas un obstacle à la fraternité lorsqu’il y a ouverture de cœur et volonté de vivre ensemble sereinement.

Les messages de remerciement que nous avons reçus des responsables des différents groupes de nos jeunes pèlerins témoignent du charme de cette expérience et nous encouragent à poursuivre nos efforts pour impliquer les jeunes dans notre ministère missionnaire combonien.

► « Nous vous adressons ce message pour vous remercier de la merveilleuse expérience que vous nous avez offerte. Le groupe du Portugal est revenu enthousiasmé par les journées passées avec vous. La chaleur et la beauté de ces journées ne seront jamais oubliées. » (*Carlos Campo et Père Crespim Cabral, mccj*).

► « Du plus profond de notre cœur, nous tenons à vous exprimer notre immense gratitude pour l'accueil chaleureux que vous nous avez réservé pendant les journées jubilaires de notre pèlerinage. Vous avez ouvert les portes de vos communautés et de vos cœurs avec beaucoup de gentillesse, de patience et de joie. Votre enthousiasme à partager l'héritage de saint Daniel Comboni nous a non seulement aidés à mieux comprendre la profondeur de son engagement envers la mission de l'Église auprès des peuples d'Afrique, mais nous a également aidés à raviver ce même esprit en chacun de vous.

Merci de nous avoir accompagnés sur cette étape de notre chemin jubilaire. Vous avez rendu ce moment vraiment spécial. » (*Pères Melaku Tafesse et Rees Gordon Paul, mccj*)

## ASIE

Vietnam – Profession perpétuelle de Peter Tien, au Vietnam

Le 4 juillet a été un jour important et joyeux pour notre délégation asiatique. Pour la première fois, un candidat vietnamien a prononcé ses vœux perpétuels.

Le scolastique Peter Tien, entouré de ses frères de la communauté "Bienheureux Anrê (André) de Phú Yên", dans l'archidiocèse de Thành-Phô Hồ Chí Minh, s'est consacré à vie comme missionnaire combonien. Le Père Victor Paruñgao, supérieur adjoint de la délégation asiatique, a reçu les vœux.

La famille d'Andréa s'est jointe à la célébration, et son cousin, prêtre salvatorien (Société du Divin Sauveur), a prononcé une brillante homélie comportant plusieurs références à notre spiritualité.

Cette célébration a été une excellente occasion d'encourager nos candidats vietnamiens, aux différentes étapes de leur formation, à poursuivre l'idéal missionnaire comme un choix de vie concret et prophétique pour l'Église du Vietnam. Nous attendons maintenant avec sérénité et joie l'ordination de Peter Tien au diaconat. (Père Aguilar Sánchez Víctor Manuel, mccj)

## **Centenaire de la Maison “Josefinum” d’Ellwangen et l’Assemblée provinciale**

Le 22 juin, les missionnaires comboniens travaillant dans la province allemande célébrèrent le centenaire de la maison “Josefinum” d’Ellwangen. En 1921, un petit groupe de frères de la Congrégation des Fils du Sacré-Cœur de Jésus (FSC) (alors encore unie ; la Congrégation des Fils Missionnaires du Sacré-Cœur de Jésus (MFSC) serait fondée en 1923) avait acheté un moulin délabré, situé au bord d’un étang, ainsi qu’une petite ferme, à Schleifhäusle, un petit hameau d’Ellwangen.

Le Père Isidor Stang, expulsé du Soudan pendant la Première Guerre mondiale, avait réuni les fonds nécessaires. Quatre ans plus tard, en 1925, deux ans après la division officielle de l’Institut (qui impliquait également la séparation des biens matériels), les fonds furent débloqués pour l’achat d’une maison plus grande à Ellwangen. Là, un séminaire, appelé alors « école apostolique », fut fondé.

Jusqu’à la fin de l’Empire allemand, après la Première Guerre mondiale, les ordres religieux du Reich n’étaient pas autorisés à fonder des maisons religieuses. Par conséquent, jusqu’en 1918, les candidats germanophones devaient se rendre à Bressanone ou à Vérone pour leur formation.

L’ouverture d’Ellwangen fut rendue possible grâce à un geste particulier de l’évêque de Rottenburg de l’époque, Mgr Wilhelm Keppler, qui décida d’accueillir un ordre religieux dans son diocèse, avec la possibilité d’y ouvrir un séminaire. Plusieurs autres diocèses, cependant, avaient refusé cette possibilité. Le séminaire d’Ellwangen et la communauté de Schleifhäusle (cette dernière, initialement très pauvre et immédiatement surnommée “Josefstal” par ses frères) connurent une expansion inattendue. Mais ce n’est pas le lieu de décrire ici leur rapide développement.

Mgr Mgr Klaus Mathhias Krämer, ordonné évêque de Rottenburg-Stuttgart le 1er décembre 2024, a souhaité être présent à la célébration du centenaire, notamment parce qu’il connaît bien l’œuvre missionnaire de notre Institut, ayant été non seulement responsable des centres missionnaires diocésains, mais aussi président de l’organisation missionnaire pontificale Missio-Deutschland pendant plusieurs années.

La grande basilique d’Ellwangen était comble pour la célébration du jubilé. L’évêque a décrit le travail inlassable des missionnaires comboniens comme « leur marque de fabrique, malgré les difficultés et les échecs ». Nous avons tous été agréablement surpris de constater à quel point nous

bénéficients encore aujourd'hui d'une grande reconnaissance dans ce pays.

Environ 500 invités ont assisté à l'événement et 350 portions d'un excellent repas ont été servies au déjeuner. La plupart des confrères des différentes communautés de la province étaient également présents. Le lendemain, nous avons commencé l'assemblée provinciale par une journée de réflexion sur le thème du Sacré-Cœur, introduite par le Père Josef Altenburger. (Père Alois Eder, (mccj))

## ÉTHIOPIE

### **Ordination sacerdotale de Mintesnot Simeneh Lemessa**

Le 2 août 2025, à Jijiga, dans le Vicariat apostolique de Harar, en région Somali en Éthiopie, le diacre Mintesnot Simeneh Lemessa a été ordonné prêtre. La cérémonie a été honorée par la présence du Vicaire apostolique de Harar, Mgr Angelo Pagano, OFM Cap., et de l'évêque auxiliaire de l'archidiocèse d'Addis-Abeba, Mgr Tesfaye Tadesse Gebresilasie, mccj.

Dans son homélie, l'évêque ordonnant, Mgr Tadesse, a évoqué la beauté du ministère sacerdotal, soulignant la responsabilité sacrée qui découle du service de l'Église et de la communauté.

La cérémonie a attiré un grand nombre de prêtres et de religieuses, dont plusieurs missionnaires comboniens et des sœurs comboniennes. La paroisse Saint-Joseph, bénie par la présence des missionnaires, célèbre depuis plus d'un siècle cet événement spécial avec jubilation et un profond sentiment d'accomplissement spirituel.

Mintesnot Simeneh a terminé ses études théologiques et reçu le diaconat au Brésil. Il a déjà été affecté à la Province combonienne de ce pays d'Amérique du Sud.

Les derniers mots du supérieur provincial à la fin de la célébration étaient très pertinents : « L'affectation du Père Mintesnot à la Province combonienne du Brésil pour son premier ministère sacerdotal missionnaire est un signe magnifique de l'ouverture au monde de cette paroisse Saint-Joseph de Jijiga, du Vicariat apostolique de Harar, de la Province combonienne d'Éthiopie, et aussi de toute l'Église catholique éthiopienne. Envoyer l'un de nos "témoins" comme don de notre foi à l'Église du Brésil démontre sans aucun doute que nous avons pris au sérieux l'impératif de Jésus : "Allez dans le monde entier et proclamez l'Évangile à toute créature". D'une certaine manière, c'est une épreuve de maturité. Pour cela, Nous ne pouvons que remercier le Seigneur ».

La journée de célébration s'est conclue par un repas préparé dans la salle paroissiale, symbole à la fois de l'unité de la communauté paroissiale et de sa grande joie d'avoir donné l'un de ses enfants au ministère de l'évangélisation, mais aussi une bénédiction pour la nouvelle étape de la vie du Père Minstesnot Simeneh. (*Père Asfaha Yohannes, mccj*)

## ITALIE

### **“ELIMU – École d'été africaine 2025” à Florence**

Cette année, la communauté combonienne de Florence a accueilli “ELIMU – École d'été africaine” du 7 au 13 juillet. Cette semaine d'études universitaires était consacrée à l'exploration des dynamiques africaines et à la planification innovante en collaboration avec le continent.

L'initiative, qui en est à sa deuxième édition à Florence, est promue en synergie avec Afrobrix, une organisation active à Brescia. La direction scientifique du cours est assurée par le professeur Mahougnon Venance Sinsin, coordonnée par le Père Fabrizio Colombo, tandis que l'organisation locale a été confiée au Père John Hammond. Le projet a été rendu possible grâce à des dons privés, aux contributions des étudiants et au soutien de la Banca Etica, de la Région Toscane et de la Municipalité de Florence, qui a également apporté son soutien.

► **THÈME 2025 – « Renaissance africaine – Innovation et technologie »** – Le cours a abordé le thème de l'innovation technologique sur le continent africain, en commençant par la contribution sous-estimée de l'Afrique ancienne et moderne à la science et à la technologie. Cela a donné lieu à une réflexion sur la relation entre les traditions africaines, les savoirs épistémiques locaux et la culture de l'innovation.

Parallèlement, les défis liés au développement technologique africain ont été analysés sous l'angle d'une Renaissance africaine, abordant également les questions de technocratie et de technocolonialisme, avec une approche multidisciplinaire : philosophique, historique et culturelle.

► **Ateliers, startups et planification : un parcours concret** – L'édition 2025 a été marquée par les sessions de l'après-midi, qui ont offert aux participants une occasion unique d'échanger avec des professionnels du secteur des startups et des entrepreneurs afro-descendants ayant déjà lancé des projets réussis. Parmi eux figuraient Mauro Lombardi, professeur de Blockchains et d'intelligence artificielle pour les affaires, l'économie et le droit (BABEL) à l'Université de Florence, Chris Richmond Nzi (entrepreneur numérique), Marco Tortora (Fair Italy) et Andrea Censoni (Startup Africa Roadtrip).

L'objectif était d'inspirer, de former et d'accompagner les participants vers la création d'entreprises innovantes, en mettant l'accent sur les technologies appliquées au contexte africain et aux diasporas.

À la fin de la semaine, les étudiants ont présenté des idées de projets qui seront soutenues dans les mois suivants par un mentorat et un suivi par des experts.

► **Décembre 2025 : Présentation publique des projets** – Grâce à la collaboration avec l'association florentine "Fair Italy", les meilleures idées seront présentées publiquement en décembre, toujours à Florence, lors d'un événement dédié à l'innovation et aux startups. Entrepreneurs, investisseurs et responsables d'incubateurs auront l'occasion de sélectionner et de soutenir les projets les plus prometteurs, favorisant ainsi la naissance de véritables startups.

► **Les jeunes Afro-descendants, acteurs du changement** – Permettre aux jeunes Afro-descendants, notamment ceux de la deuxième génération, d'être acteurs du développement et de l'innovation en Afrique est l'un des objectifs fondamentaux d'ELIMU. Cette vision s'inspire profondément du projet missionnaire et culturel de saint Daniel Comboni.

Rendez-vous à la prochaine édition d'ELIMU en 2026, toujours à Florence, berceau de la Renaissance. (<https://elimu.it/>)

## **Des pèlerins du Vicariat d'Arabie du Nord visitent la tombe de Mgr Camillo Ballin**

Le vendredi 1er août 2025, une centaine de pèlerins du Vicariat apostolique d'Arabie du Nord (Bahreïn, Koweït, Qatar et Arabie saoudite), accompagnés de plusieurs prêtres, se sont rendus au cimetière de Fontaniva (Padoue), où repose Mgr Camillo Ballin, missionnaire combonien et leur évêque pendant 15 ans. Il est décédé à Rome le dimanche de Pâques 2020.

Accueillis par son frère Alfonso, sa famille, des habitants du village, le curé de la paroisse, le père Andrea Mazzon, et le père Gaetano Montessor, les pèlerins se sont rassemblés pour prier et chanter sur la tombe de leur pasteur. Hubert, l'un des compagnons, a évoqué avec émotion le ministère de Mgr Camillo, soulignant sa force dans l'annonce de l'Évangile malgré les difficultés et les accusations injustes, sa capacité à pardonner, son respect de tous et l'amour qui le liait aux autres.

Le père Gaetano a évoqué la famille de Mgr Camillo, marquée par des événements douloureux. Orphelin à l'âge de trois ans, Camillo était le quatrième enfant. Son père s'est remarié et un autre fils, Alfonso, est né, en mémoire d'un frère décédé prématurément. « Aujourd'hui, Alfonso, le frère de Camillo, est parmi nous », a déclaré le père Gaetano.

Il a ensuite retracé les aventures de Mgr Camillo. Le parcours vocationnel de Camillo : son entrée au séminaire de Vicence alors qu'il était enfant, la santé fragile qui l'a obligé à rentrer chez lui et son désir inébranlable de devenir prêtre. Après ses études et son entrée au noviciat combonien, il prononça ses premiers vœux religieux en 1965, puis ses vœux perpétuels en 1968. Il fut ordonné prêtre en 1969. Lors de sa première messe, le curé lui dit : « Tu as exaucé le grand désir de ta mère. Elle voulait que tu sois prêtre ! » Dès ses débuts, le Père Camillo choisit de se consacrer au monde arabo-musulman : l'Égypte, le Soudan et les pays du Golfe furent ses territoires de mission. Il parlait parfaitement l'arabe, à tel point qu'il servit d'interprète à Jean-Paul II lors de sa visite à Khartoum en 1993. Il fut professeur, directeur d'école et supérieur provincial en Égypte. Il noua des liens d'amitié avec de nombreuses personnes, dont le roi de Bahreïn.

Les fidèles de Fontaniva et les missionnaires comboniens exprimèrent leur gratitude pour l'hommage des pèlerins. Son frère Alfonso, visiblement ému, dit : « Si vous êtes arrivés jusqu'ici, c'est que vous l'avez aimé. » Le moment se conclut par le chant « Gli occhi miei sollevo ai monti », d'abord en italien, puis en anglais (Je lèverai les yeux vers les collines). La visite au tombeau s'inscrivait dans le pèlerinage jubilaire qui a touché Rome, Padoue (avec la basilique Saint-Antoine), Fontaniva, et s'est terminé à Assise.

Les pèlerins appartenaient à des communautés néocatéchuménales, des communautés fortement implantées dans le Vicariat, grâce également à l'engagement de nombreux prêtres du Chemin, une ressource précieuse pour la vie pastorale.

La veille au soir, une eucharistie avait été célébrée dans la cathédrale de Fontaniva selon la tradition néocatéchuménale, présidée par les pères Gaetano et Giuseppe Caramazza. Le groupe n'a pas pu y assister en raison de retards de voyage, mais la célébration a eu lieu malgré tout, en remerciement pour la vie et la mission de l'évêque Camillo. Avant de quitter Fontaniva, le groupe s'est réuni une fois de plus pour prier et louer Dieu sur la place de la cathédrale, où est conservé le bâton pastoral de l'évêque Camillo. (*Père Gaetano Montresor*)

## MEXIQUE

### **Assemblée provinciale de Xochimilco**

L'assemblée provinciale s'est tenue à Xochimilco du 5 au 7 août, précédée de cinq jours d'exercices spirituels. Elle a permis aux participants d'analyser en profondeur les différents services qu'ils rendent dans le pays.

Au cours de cette retraite spirituelle de cinq jours, animée par Sœur María del Socorro Becerra, membre des Sœurs Missionnaires Servantes de la Parole, le thème de l'amour et de la tendresse de Dieu à travers sa Parole et sa présence constante a été abordé, avec le Sacré-Cœur de Jésus comme point de référence.

L'assemblée a débuté le 5 au matin par une présentation sur la formation continue donnée par le Dr Velia Rangel. Elle a aidé les personnes présentes à redéfinir le sens de tout ce qui peut être perçu comme un « échec », une perte, un moment de faiblesse, une crise ou un effondrement moral, un deuil ou une mort, les invitant à « lire » leur propre histoire et à considérer ces moments difficiles avec espoir.

L'après-midi du même jour et toute la journée suivante ont été consacrées à l'observation et à l'analyse des activités des différents secteurs (animation missionnaire, évangélisation, formation, etc.), en mettant l'accent sur l'économie.

La journée s'est conclue par une célébration eucharistique présidée par Mgr Juan María Huerta, nouvel évêque de Xochimilco.

Le troisième et dernier jour a été consacré à la réflexion sur les prochaines élections, le mandat du Supérieur provincial actuel et de son conseil se terminant le 31 décembre.

Le dialogue a été profond et sincère, où l'espoir, la confiance, la proximité et la sérénité ont émergé comme les souhaits et les sentiments les plus profonds en ce moment. Nous espérons que ces mêmes souhaits et sentiments seront également partagés par le prochain Conseil provincial.

Un mot d'encouragement pour conclure : des célébrations sont prévues pour quatre confrères mexicains qui célèbrent cette année le 25<sup>e</sup> anniversaire de leur ordination sacerdotale : les pères Víctor Alejandro Mejía, Lauro Betancourt, Armando Máximo et Aldo Sierra.

### **Jubilés sacerdotaux des pères Armando Máximo et Víctor Alejandro**

Le 16 août, San Juan Atenco (Puebla) a accueilli la célébration du 25<sup>e</sup> anniversaire de l'ordination du père Armando Máximo Aquino. Il était accompagné de sa famille, de ses amis et de membres de la Famille missionnaire combonienne de différentes régions du pays, ainsi que d'une partie de la communauté paroissiale de San José Comalapa (Veracruz), où il est actuellement missionnaire.

Ce fut une journée très importante pour le Père Armando, marquée par de nombreux gestes de profonde affection et de nombreux souvenirs d'expériences qui restent vivaces, malgré les années passées au Tchad et dans d'autres régions du Mexique (Mexico, Sahuayo et Comalapa).

Une semaine plus tard, le 23 août, le Père Víctor Alejandro Mejía célèbre son jubilé sacerdotal au Sanctuaire de Guadalupe, à La Paz (Basse-Californie du Sud), sa ville natale. Il était également accompagné de sa famille, de ses amis, d'un important groupe de missionnaires comboniens et de plusieurs prêtres diocésains, dont Mgr Miguel Ángel Espinoza, évêque coadjuteur de La Paz, et Mgr Jaime Rodríguez, missionnaire combonien et évêque émérite de Huánuco, au Pérou. L'évêque titulaire de La Paz, Mgr Miguel Ángel Alba, n'a pas pu être présent pour des raisons de santé.

La cérémonie, au cours de laquelle le père Víctor a renouvelé ses promesses sacerdotales, a également été suivie sur les réseaux sociaux par diverses communautés chrétiennes de Macao et de Taïwan, où il a œuvré pendant plus de vingt ans, auxquelles il a adressé quelques mots en chinois pour les remercier de leur soutien et de leur proximité. Le père 'Vicho', comme tout le monde l'appelle, est le premier missionnaire combonien de Basse-Californie du Sud, où les premiers missionnaires comboniens sont arrivés il y a 77 ans.

En novembre prochain, c'est le Père Lauro Betancourt qui célébrera son 25e anniversaire de sacerdoce à Zacatecas. En décembre, le Père Aldo Sierra, actuellement en service en Afrique du Sud, célébrera à son tour son jubilé. (*Frère Raúl Cervantes et Père Ismael Piñón, mccj*)

## MOZAMBIQUE

### **Vœux perpétuels et ordination diaconale de Celso Samuel et Gil Fernando à Tete**

Les scolastiques Celso Samuel Pedro et Gil Fernando, Mozambicains de la province de Nampula, ont prononcé leurs vœux perpétuels samedi dernier, 23 août, à la paroisse combonienne des Martyrs d'Ouganda, à Matundo, diocèse de Tete.

Le Père José Joaquim Luis Pedro, supérieur provincial, appelé à présider l'Eucharistie, a souligné l'importance de la consécration perpétuelle : « C'est le don total de votre vie, que vous déposez aujourd'hui entre les mains de Dieu. Qu'il guide toujours le chemin de votre existence ».

Le lendemain, dimanche 24, les deux néo-profès ont reçu l'ordination diaconale par l'imposition des mains de Mgr Diamantino Antunes, évêque de Tete. Profitant de cette occasion solennelle, l'évêque a béni le nouveau bureau paroissial et la 'Via Fátima', le chemin menant à la grotte mariale récemment inaugurée dans la paroisse.

Se basant sur le passage de l'Évangile du 21<sup>e</sup> dimanche de l'année, Mgr Diamantino a invité les nouveaux diacres et tous les fidèles présents à

entrer dans le Royaume par la porte étroite, c'est-à-dire « la porte de votre service et de votre don à Dieu et à vos frères ».

Les deux célébrations ont été joyeusement suivies par de nombreux missionnaires comboniens, prêtres, religieuses et des centaines de fidèles de Matundo, Nampula, Beira et Muxúnguè. Ce furent deux jours de célébration, enrichis par deux rites profondément significatifs, vécus intensément par tous et rendus solennels par les chants et danses typiques du peuple Nyungwe, qui vit dans la province de Tete.

À l'issue de la célébration d'ordination diaconale, le père José Joaquim a annoncé les nouvelles affectations des deux nouveaux diacres : Celso Samuel a été affecté à la communauté combonienne de Muxúnguè, dans l'archidiocèse de Beira, tandis que Gil Fernando retournera à la communauté combonienne de Ribáuè, dans l'archidiocèse de Nampula, pour continuer à servir l'Église du Mozambique avec un enthousiasme missionnaire renouvelé. Après la célébration, la paroisse a offert un déjeuner fraternel à tous les présents. (Père Sergio Vilanculo, mccj)

NAP

### **Cinq prix pour le magazine Comboni Missions en 2025**

Lors des Catholic Media Awards de cette année, parrainés par l'Association catholique des médias, le magazine *Comboni Missions* a remporté cinq prix !

Félicitations à la rédactrice en chef Kathleen M. Carroll et à toute l'équipe qui travaillent sans relâche à la production de ce magazine (Catholic Media Association).

Voici les cinq prix :

- 2<sup>e</sup> place – Magazine de l'année, Mission : *Comboni Missions*;
- 3<sup>e</sup> place – Meilleur essai, Mission : "I Am on the Side of Peace" (Je suis du côté de la paix);
- 3<sup>e</sup> place – Meilleur portrait de personnalité, Leader religieux : "Évêque Paride Taban – un héritage de paix et de sacrifice au Soudan du Sud";
- Mention honorable – Meilleur portrait de personnalité, Leader religieux : « La grande vie d'une personne humble » ;
- Mention honorable – Meilleur article d'approfondissement, Missions : "Healing West Nile" (Guérir la région du Nil occidental).

Le mercredi 16 juillet, des amis et sympathisants de la région de Cincinnati ont assisté à la soirée 'Meet the Missionaries Night' pour découvrir les histoires de missionnaires comboniens venus de l'étranger. Les pères

Anthony Kondo Komivi, Mose Chrisantus Keengwe, Pedro Percy Carbonero, John Korir et Richard Kyankaaga ont parlé de leur travail en mission. Une soixantaine de personnes ont assisté à l'événement, ont posé des questions complémentaires et sont restées après la conférence pour échanger avec les missionnaires comboniens individuellement.

*(Lindsay Braud – Spécialiste principale en communication – Missionnaires comboniens – Province d'Amérique du Nord)*

## PÉROU

### **Frère António Carvalho Leal – 50 ans de vie religieuse et missionnaire**

Frère António Carvalho Leal est né le 18 janvier 1946 à Marinhais, dans la municipalité de Santarém (Portugal). Fils unique, il a rencontré pour la première fois la vie religieuse pendant les trois ans et demi qu'il a passés à travailler comme typographe chez les Salésiens à Lisbonne.

Après son entrée à l'Institut combonien, il a effectué sa formation d'abord à Santarém, puis à Pordenone, en Italie. Il a exercé son ministère missionnaire au Portugal pendant environ 34 ans, puis 32 ans au Pérou, où il réside actuellement.

Le 15 août 1975, en la fête de l'Assomption de la Vierge Marie, Frère António a émis ses premiers vœux. Cette année, à la même date, il célébrait son jubilé d'or, à savoir ses 50 ans de vie religieuse missionnaire. « Ce long chemin a été entièrement l'œuvre de Dieu », a-t-il déclaré à ses frères et aux fidèles qui fréquentent régulièrement la chapelle du siège provincial de Lima. Il a ensuite ajouté : « Même la Mère de Dieu, l'Assomption, ne s'est jamais glorifiée de ses œuvres. Dans son cantique, le *Magnificat*, elle s'est limitée à glorifier le Seigneur (Lc 1, 46), consciente que ce qui s'était passé en elle était l'œuvre du Seigneur. Ce que j'ai accompli en tant que frère combonien n'est pas mon mérite personnel, mais le fruit de l'œuvre que la grâce du Seigneur a accomplie en mon humble personne ».

Encore jeune, frère António a passé deux ans en Angola pour effectuer son service militaire. « C'est à cette époque que Dieu m'a appelé », se souvient-il. J'ai ensuite rencontré les missionnaires comboniens grâce à la revue *Audácia*. Devenu l'un d'eux, j'ai travaillé à la comptabilité et à l'administration, puis aux secrétariats de nos communautés au Portugal. J'ai également été formateur et économiste dans un séminaire de notre Institut, où nous devions assurer l'entretien et la formation d'un grand nombre de candidats à la vie missionnaire. J'ai été en contact avec de nombreuses personnes. J'ai également travaillé pendant de nombreuses années à la distribution de nos

revues *Além-Mar* et *Audácia*. Frère António a conclu son bref discours en soulignant le rôle important joué par la figure de saint Daniel Comboni dans sa vocation : « La compassion et le dévouement de saint Daniel pour le salut des peuples africains sont des aspects qui ont toujours inspiré, guidé et accompagné ma vie missionnaire ».

Aujourd'hui, frère António vit à la maison provinciale combonienne de Lima. Il contribue à la revue *Aguiluchos*, sert à la sacristie, s'occupe de l'entretien de la maison et anime un groupe de prière et de dévotion mariale.

En rendant grâce au Seigneur pour le don du frère António, son humilité et son enthousiasme au service des missions, nous lui demandons de continuer à susciter de nouvelles vocations.

## IN PACE CHRISTI

### **Père Juan Manuel Valdovinos Valencia (05.11.1943 – 30.05.2025)**

Il faudrait de nombreuses pages pour décrire le père Juan Manuel, un homme doté de nombreuses qualités qu'il a mises au service de la mission. Il était très intelligent et particulièrement doué pour les langues : il parlait parfaitement l'anglais, l'italien, l'acholi et le *chichewa*. Il était également doté d'un esprit vif et curieux, ce qui lui a permis de continuer à apprendre tout au long de sa vie. Il a vécu et partagé ses talents et ses dons exceptionnels avec une grande simplicité, même s'il n'était pas toujours compris de tous. C'était un missionnaire très proche des gens, ce qui lui a permis de s'immerger profondément dans la culture et les traditions des peuples qu'il côtoyait.

Nous garderons toujours de lui le souvenir d'un homme souriant et joyeux, désireux de profiter pleinement de la vie. Cela fit de lui un missionnaire qui prêchait davantage par sa présence que par ses paroles. Il avait appris à vivre à un rythme différent : le mot « pressé » ne faisait pas partie de son vocabulaire. Il se passionna pour la médecine naturelle, qu'il apprit et partagea avec de nombreuses personnes en mission. Certains frères en vinrent à l'appeler "Docteur Valdovinos".

### **Un missionnaire combonien dès son plus jeune âge**

Juan Manuel naquit le 5 novembre 1943 à Sahuayo, une municipalité de l'État du Michoacán, au centre du Mexique, dans le diocèse de Zamora. Il entra très jeune au séminaire combonien de Sahuayo. Il n'eut pas à aller bien loin pour s'y rendre : sa maison se trouvait à quelques rues de ce qui devint rapidement son nouveau foyer. Ses parents, Señora Nena

(Ana Maria) et papa Goyo (Gregorio), étaient bien connus dans le quartier et si proches de la communauté du séminaire qu'ils étaient considérés comme faisant partie de la « famille combonienne ». En somme, pour le garçon, entrer au séminaire était presque un simple changement de résidence. Après avoir terminé ses études secondaires, il entra en février 1960 au noviciat de Tépécam, dans la ville de Mexique, où il prit l'habit le 19 mars. Deux ans plus tard, le 11 février 1962, il prononça ses premiers vœux religieux et fut affecté au scolasticat de San Diego, en Californie (États-Unis), pour des études de philosophie, en troisième année de lycée. Après avoir terminé sa quatrième année, en juillet 1964, il fut affecté au scolasticat de Rome, où il suivit le premier cours de théologie fondamentale (1964-1965) et le deuxième cours de théologie dogmatique (1965-1966) à l'Université Urbainienne, obtenant une licence en théologie. En août 1966, il fut transféré au scolasticat de Venegono Superiore pour les troisième et quatrième années de théologie. Le 9 septembre 1967, il fit sa profession religieuse perpétuelle. Le 5 novembre de la même année, il fut ordonné diacre par Mgr. Edoardo Mason, vicaire apostolique d'El Obeid, dans la chapelle de la Maison Mère à Vérone. Le 31 mai 1968, de passage à Rome, il reçut la lettre officielle du Vicaire général indiquant sa future destination : la région de l'Ouganda, dans le diocèse de Gulu, « à compter du jour de votre départ ». Le 23 juin 1968, il fut ordonné prêtre par Mgr Mason, en l'église paroissiale de la Madone pèlerine à Modène.

### **En Ouganda**

Avant son départ pour l'Ouganda, il retourna au Mexique, où il fut affecté comme enseignant au lycée apostolique et à l'école de Sahuayo. Les habitants de Sahuayo lui réservèrent un accueil très chaleureux, d'autant plus qu'il était le premier missionnaire combonien de la ville, qui, depuis des années, œuvrait à la formation des missionnaires mexicains récemment envoyés dans le monde.

Début janvier 1970, son tour de partir arriva. Il s'envola pour Kampala et, le 14, il était déjà curé à la mission de Palabek, dans le nord de l'Ouganda, près de la frontière avec le Soudan du Sud. Il y resta jusqu'en juin 1974, date à laquelle il fut transféré à Pabo comme vicaire paroissial. En juillet 1975, il retourna au Mexique, affecté à la paroisse de Ciudad Constitución, dans le diocèse de La Pax, comme responsable de l'animation missionnaire. Fin janvier 1976, il était à La Paz, en Basse-Californie du Sud, comme curé de la paroisse du Corazón Inmaculado de Maria. En novembre 1976, il était à Rome, à la Curie, pour un cours de renouveau. Fin mars 1977, il retourna en Ouganda, affecté à Laybi, dans le diocèse

de Gulu, comme aumônier et professeur de religion au lycée. En juillet 1979, il fut nommé vicaire à Opit, où il resta jusqu'en juin 1982. Il retourna alors dans son pays natal, d'abord au séminaire de Sahuayo (1983), puis, pendant quelques mois, au séminaire de San Francisco del Rincón, comme formateur. En juillet 1984, il fut affecté au séminaire de Guadalajara, toujours comme formateur, où il resta jusqu'en juin 1987.

### **Malawi-Zambie**

Entre-temps (mars 1987), il reçut sa nouvelle affectation tant attendue : la province de Malawi-Zambie, où il fut envoyé à la paroisse de Chipata comme supérieur de communauté. Mi-1994, il obtint un congé sabbatique : il resta d'abord trois mois en Zambie, puis, en septembre, il partit au Mexique pour des vacances en famille. En janvier 1995, il se rendit à Rome pour une nouvelle formation de perfectionnement. En juillet 1995, il retourna à Lusaka, affecté à la paroisse de Lilanda, où il resta jusqu'en novembre 2001. Le mois suivant, il retourna au Mexique, muni de sa lettre d'affectation à sa province d'origine, signée par le Père Manuel Augusto Ferreira, Supérieur général. Il séjourna brièvement à Sochiapam, au sein de la communauté locale, en attente d'une affectation spécifique. Cette affectation arriva en août 2002, lorsqu'il fut affecté à la paroisse de Bahía Asunción, dans le diocèse de La Paz. En octobre 2003, il servit au presbytère du Sacré-Cœur de Jésus, également à La Paz, où il exerça son ministère. Le mois suivant, il s'installa à Metlatónoc comme supérieur de la communauté locale et s'engagea dans le ministère paroissial. En septembre 2005, il fut affecté à la paroisse de Cochoapa, dans le diocèse de Tlapa, dans l'État de Guerrero, où il laissa un témoignage vivant de son enthousiasme missionnaire. En mars 2007, il reçut une lettre du Père Teresino Serra, Supérieur général, lui annonçant son affectation en Ouganda à partir du 1er juillet. Après trois mois de vacances en famille, le Père Juan Manuel s'envola pour Kampala, où le Père Filippi Giuseppe, Supérieur provincial, après un dialogue fraternel, l'affecta à la paroisse d'Opit, dans le diocèse de Gulu, où il avait servi de 1979 à 1982. En 2008, il fut nommé économiste de la communauté locale. Il resta à Opit jusqu'en avril 2012, puis il fut transféré à la paroisse de Gulu Centre, où il resta jusqu'en octobre 2012. En novembre, il fut affecté à la paroisse de Kitgum, où se trouve également un centre pastoral. En février 2015, il fut affecté à la paroisse d'Aliwang, dans le diocèse de Lira, jusqu'en juin 2015, puis à la paroisse voisine d'Iceme. Il reçoit ici la lettre du Supérieur général, le Père Tesfaye Tedesse, l'informant de son affectation définitive à la Province du Mexique à compter du 1er juillet 2021.

Mais le Père Juan Manuel souhaite poursuivre son séjour en Afrique, en augmentant ses années de vie missionnaire. Il revient sur les 40 années de mission qu'il a déjà passées sur le continent. C'est là qu'il a sa place ; c'est seulement là qu'il se sent à l'aise. C'est probablement l'épreuve la plus difficile de sa vie, car il a senti que le moment était venu de dire adieu à la mission qu'il a tant aimée et pour laquelle il a vécu.

Quoi qu'il en soit, il ne se précipite pas pour partir. D'autant plus que la béatification du père Giuseppe Ambrosoli approche, déjà prévue pour le 20 novembre 2022. Le père Tesfaye, dans une lettre datée du 17 octobre 2022, l'appelle à l'obéissance et lui fixe une nouvelle date limite de retour : le 30 novembre 2022.

Dans les différents *Annuaire Comboniens* publiés à cette époque, plusieurs fois par an, son nom apparaît longtemps comme « en attente d'affectation ». C'est en novembre 2023 qu'il est inscrit comme membre de la paroisse du Sacré-Cœur de La Paz. Mais en avril 2025, il fut affecté à la communauté des frères âgés et malades, appelée Oasis, à Guadalajara, où le Seigneur l'appela quelques jours plus tard, le 30 mai.

Le Père Juan Manuel restera dans la mémoire des Comboniens comme un missionnaire d'une simplicité franche, vraie, presque désarmante, admiré pour son détachement des choses, son authentique esprit de pauvreté, sa passion pour l'Afrique et sa capacité à toujours vivre sa vocation avec gratitude et contentement. (*Père Enrique Sánchez González, mccj, et F.M.*)

## PRIONS POUR NOS DÉFUNTS

**LE FRÈRE** : Roque, fils du frère Salgado Ortiz Juan Carlos (M) ; Flaminio, fils du père González Núñez Juan Antonio (ETH) ; Manuel, fils du frère Alfredo do Rosário Almeida Durão (P) ; José Angel, par le père Agustín Pe-layo Valera (†) ; Karl, du Père Joseph König (DSP) ; Jean Konzirodo, par le Père Faustin Ngere Mboka (EGSD).

**LA SOEUR** : Nawal, du père Sobhy Basily Attalla (EGSD) ; Rosella, des pères Elio et Lorenzo Farronato (RDC) ; Anita, du Père João Dinis João (EGSD) ; Palmira, du Père Giuseppe Brunelli (I) et de Sœur Anna Brunelli, SMC (I) ; Isabel, du Père Díez Maeso Lorenzo (PE).

**SŒURS COMBONIENNES** : Sœur Baresi Margherita M. (I); sœur Aldegheri M. Natalia (I); Sœur Haregweini Haile Demoz (EG) ; sœur Artusi Piercarla (I); sœur Stefli Ines Maria (I); sœur Marrone M. Rosaria (I); sœur Manzana M. Agnese (ER); sœur Varalta Erminia M. (I).